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No dia 10 de março de 2014 realizou-se a 386 Reunião Ordinária do Conselho Estadual 1 
de Saúde – CESAU, das 08h30 às 17h00, na Sala de Reunião do Conselho, situada na 2 
Avenida Almirante Barroso, Nº 600, - Praia de Iracema - Fortaleza – CE,  com  a  presença  3 
dos  Conselheiros: Acilon Gonçalves Pinto Júnior, Efetivo, Mariano Araújo Freitas, Suplente 4 
(Representantes da SESA); Luís Carlos Schwinden (Conselho Estadual de Secretarias 5 
e Secretários Municipais de Saúde – COSEMS); Ana Lúcia da Costa Mello (Associação 6 
dos Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE ); Rafael Vieira Lopes (Federação das 7 
Misericórdias do Ceará – FEMICE);  Leandro Rodrigues Martins (Instituições Privadas 8 
de Saúde – Associações dos Hospitais do Estado do Ceará – AHECE); Joel Isidoro 9 
Costa (Entidades Estaduais de Representação dos Médicos); Antônio Cleyton Martins 10 
Magalhães (Entidade Estadual de Representação dos Odontólogos); Eucléa Gomes 11 
Vale (Entidades Estaduais de Profissionais de Representação dos Enfermeiros); João 12 
Marques de Farias, Efetivo, Erika Marques Nobre, Suplente (Entidades Estaduais de 13 
Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior); Teresinha Leite Ferreira, Efetivo, Maria 14 
Marli da Costa Pereira, Suplente (Profissionais de Nível Médio da Área de Saúde); 15 
Francisco José Bezerra Lira (Sindicato dos Técnicos de Segurança do Trabalho do 16 
Estado do Ceará); Maria Edilza Andrade da Silva (Representante dos Agentes 17 
Comunitários de Saúde do Estado do Ceará); Moacir Gonçalves de Oliveira (Federação 18 
dos Trabalhadores na Indústria do Estado do Ceará); Francisco Luiz Neto (Federação 19 
dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e Serviço do Estado do 20 
Ceará); Raimundo Farias Martins Amorim, Efetivo, Marcos Coelho Parahyba, Suplente 21 
(Ordem dos Advogados do Brasil – OAB); Nina Girão e Lima (Pastoral da Criança); 22 
Raimundo Otávio de Vasconcelos, Efetivo, Agnel Conde Neto, Suplente (Entidade de 23 
Portadores de Patologia); Ana Lúcia Botelho Maciel, Efetivo, Marcelle de Albuquerque 24 
Carmo Dias (Entidade dos Portadores de Deficiência);  Francisco José Lima Batista, 25 
Efetivo, Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes, Suplente (Representante de 26 
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana 27 
de Fortaleza: Caucaia e Maracanaú); Francisco Marcondes Batista (Conselho Municipal 28 
de Saúde de Município de Grande Porte Sul – Juazeiro/Crato); Francisco Anastácio 29 
Dourado Félix, Efetivo, Renata Costa Silva, Suplente (Conselho Municipal de Saúde de 30 
Município  de Grande Porte Região Norte);  Maria Lucilene Martins Santos, Efetivo, Cleide 31 
Fernandes Monteiro, Suplente (Conselho Municipal de Saúde de Município de Pequeno 32 
Porte); Maria Conceição Araújo Moreira, Efetivo, Jeovan Barbosa da Silva, Suplente 33 
(Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados da Saúde e da Previdência) e 34 
Márcia Lessa Fernandes (Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Criança 35 
e do Adolescente – CEDCA. Participaram também da Reunião, os Assessores Técnicos 36 
do CESAU: Carlos Alberto Nascimento Nogueira; Expedito Maurício da Silva, Joana D'arc 37 
Taveira dos Santos,  Francisco Romão de Sousa, Maria Áurea Martins de Sousa Silva, Maria 38 
Valbenia de Almeida, Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira, Rogena Weaver Noronha 39 
Brasil e Thais Mariana de Oliveira Lavor. Apoio: Álvaro Mariani Neto, Manoel Rodrigues e 40 
Silva Costa, Leandro de Castro Feitosa Marinho, Vitor Jorge Freitas Cavalcante, Manuel 41 
Geraldo Neto e Ozenir Honório da Silva. CONVIDADOS: José Teles dos Santos, Maria de 42 
Fátima Duarte Bezerra, José Maria Ximenes, Ana Cristina de Oliveira Brasil, Diana Magnos 43 
Sousa de Castro, Carlos Eugênio Pereira Soares e Ana Maria Porto Viana. Foram 44 
justificadas as ausências dos representantes das seguintes Entidades: Secretária de 45 
Educação Básica – SEDUC; Membro Suplente da Entidade Estadual de Representação dos 46 
Odontólogos; Membro Suplente das Entidades Estaduais de Profissionais de Representação 47 
dos Enfermeiros; Conselho Municipal de Saúde de Município de Médio Porte e Membro 48 
Suplente do Conselho Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente – CEDCA/CE.  49 
Não foram justificadas as ausências das Representações: Ministério da Saúde; 50 
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Ministério da Educação e Cultura–MEC (Hospital Universitário Walter Cantídio; Secretaria 51 
de Infraestrutura – SEINFRA; Representante das Comunidades Indígenas do Estado do 52 
Ceará; Federação dos Trabalhadores da Agricultura do Estado do Ceará – FETRAECE; 53 
Entidade de Defesa da Mulher e Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do 54 
Segmento de Usuários do Município de Grande Porte – Fortaleza. A Pauta constou dos 55 
seguintes itens: 08h30 – Acolhimento; 09h00 – Forma de Contratação de Servidores 56 
da Secretaria Municipal de Saúde de Fortaleza, Estruturação da Atenção Básica do 57 
Município de Fortaleza(Dra. Socorro Martins); 10h00 – Apresentação do Relatório de 58 
Visita no Hospital Geral de Fortaleza (Conselheira Eucléa Gomes Vale); 10h30 – 59 
Apresentação da Nova Estrutura Organizacional do Hospital Geral de Fortaleza 60 
(Conselheiro Acilon Gonçalves Pinto Júnior); 11h30 –  Relatório de Gestão do 61 
Conselho Estadual de Saúde – 2013 e Programação 2014 (Secretária Executiva do 62 
CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro);   12h00 – Almoço;  13h00 – Solicitação de 63 
Remoção da SERVIDORA DA FUNASA Ana Maria Porto Viana; 13h30 – Apresentação 64 
do Regimento Interno do Conselho Gestor / CEREST - CE; 14h00 – Apresentação da 65 
Reformulação do Programa DST/AIDS (Conselheiros Raimundo Otávio de 66 
Vasconcelos e Agnel Conde Neto); 15h00 – Pareceres Técnicos/Recomendações; 67 
16h30 – Informes da Mesa Diretora, Câmaras Técnicas, Comissões e Secretaria 68 
Executiva – Aprovação das ATAS nºs 383, 384 e 385; 17h00 – Encerramento. A abertura 69 
e condução da reunião foi feita pelo Vice Presidente e Conselheiro do CESAU, Raimundo 70 
Farias Martins Amorim  que saudou a todos os presentes e informou que o Presidente do 71 
CESAU, João Marques de Farias  não poderia dirigir os trabalhos por motivo de saúde. 72 
Parabenizou à todas as mulheres presentes, pelo Dia Internacional da Mulher. Deu 73 
continuidade à reunião, procedendo POSSES, RECONDUÇÕES  e INFORMAÇÕES, a 74 
seguir:POSSES: Associações Beneficentes de idosos e Aposentados da Saúde e da 75 
Previdência– RECONDUZIDOS – Titular: Maria Conceição Araújo Moreira; Suplente: Jeovan 76 
Barbosa da Silva; OAB – Ordem dos Advogados do Brasil: RECONDUZIDO – Titular: 77 
Raimundo Farias Martins Amorim; Empossado – Suplente: Marcos Coelho Parahyba; 78 
Representante do Conselho Municipal de Grande Porte Região Norte: *Francisco Anastácio 79 
Dourado Félix passa à TITULARIDADE e foi Empossada Renata Costa Silva – SUPLENTE; 80 
Representante do COSEMS - * Informar: Luís Carlos Schwinden passando à titularidade; 81 
Representante dos Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará – RECONDUÇÃO: 82 
Titular – Maria Edilza Andrade da Silva e Suplente – Ney de Alcântara Araújo; 83 
Representantes das Entidades Portadores de Deficiência: Titular – Ana Lúcia Botelho Maciel 84 
e Suplente: Marcelle de Albuquerque Carmo Dias; Representante das Entidades Estaduais 85 
de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior : RECONDUÇÃO – Titular: João 86 
Marques de Farias; Empossada Érika Marques Nobre – Suplente; Representantes do 87 
Sindicato dos Técnicos de Segurança do Trabalho do Estado do Ceará: RECONDUÇÃO – 88 
Francisco José Bezerra Lira – Titular e Empossado Luís Nazareno Marvão da Silva – 89 
Suplente; Representante das Entidades Estaduais de Profissionais de Representação dos 90 
Enfermeiros Empossada na qualidade de Titular – Francisca Lúcia Nunes de Arruda e 91 
RECONDUZIDA na qualidade de Suplente – Anísia Ferreira de Lima. Logo a seguir, tivemos 92 
as considerações de alguns conselheiros. O Ex-Conselheiro Ricardo César Vieira 93 
Madeiro, da Ordem dos Advogados do Brasil fez suas despedidas, agradecendo a 94 
acolhida que teve nesta casa. Fez referência à representatividade da OAB neste conselho 95 
que, antes deste mandato, era quase inativa. Como Presidente da Comissão de Previdência 96 
Social e Saúde, tentou trabalhar e acompanhar o Conselho Estadual de Saúde na posição 97 
de respeito que o CESAU merece. Lamenta a não autonomia financeira do CESAU e que 98 
até certo ponto, o CESAU é conivente com isso e deve esse conselho se impor para que se 99 
tenha melhorias. Falou de uma deliberação do CESAU para uma reunião com o Governador, 100 
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que até agora, não aconteceu. Sinalizou a possibilidade de remuneração para conselheiros 101 
e se colocou à disposição do CESAU e agradeceu à Mesa Diretora, a qual foi muito bem 102 
conduzida. Conclama para que as decisões do CESAU sejam respeitadas. O Conselheiro 103 
Recém Empossado Marcos Coelho Parahyba, se pronunciou falando da importância da 104 
autonomia. Não veio para polemizar, mas está à disposição do CESAU e da Saúde Pública. 105 
Irá conservar a nossa Constituição, porque é ela que nos dá o direito democrático. O 106 
Conselheiro Francisco Anastácio Dourado Félix falou que em Sobral, existe um histórico 107 
de que todo Presidente Municipal do Conselho, será titular, assim como foi com o Senhor 108 
Antônio Manoel Ferreira que renunciou e ele assumiu. Espera realizar seu novo ciclo, com 109 
a mesma determinação  do mandato anterior. Apresentou a Conselheira Recém Empossada, 110 
Renata Costa Silva, Vice Presidente do Conselho Municipal de Sobral. A Conselheira 111 
Renata Costa Silva disse ser de uma comunidade rural e está feliz por essa representação. 112 
Coloca-se disponível e contribuirá para o Conselho Estadual de Saúde. A Conselheira 113 
Maria Edilza Andrade da Silva, reconduzida, falou sobre as lutas e reivindicações 114 
enfrentadas no primeiro mandato, mas, continuará com o seu trabalho em defesa do SUS e 115 
em prol da sua categoria. A Conselheira Recém Empossa, Ana Lúcia Botelho Maciel se 116 
pronunciou falando que o bom filho à casa retorna. Sente grande satisfação ao está nesta 117 
luta pelo social e pelo SUS. Enfatizou que a Entidade dos Portadores de Deficiência, a qual 118 
representa, não porta deficiência. São pessoas com deficiência. A Conselheira Recém 119 
Empossada, Marcelle de Albuquerque Carmo Dias fez suas considerações como 120 
empossada e na qualidade de conselheira irá lutar pela Entidade a qual representa. O 121 
Conselheiro João Marques de Farias, informou que está com problemas de saúde e 122 
ressaltou esse momento como de grande importância política, com várias posses e 123 
reconduções. Isso renova e oxigena o debate político. Falou ainda da Reunião Ordinária no 124 
dia 24/03/14, cujo teor é o processo eleitoral. Fez referência ao trancamento da pauta, o que 125 
levou esse conselho a resgatar sua imagem e autonomia junto à Secretaria de Saúde do 126 
Estado. Sente-se prazeroso por sua recondução. A Conselheira Recém Empossada, Érika 127 
Marques Nobre, falou da satisfação como representante da Fisioterapia, em está 128 
assumindo a suplência nas Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível 129 
Superior. Irá se empenhar em trazer demandas, não só dos Profissionais, os quais, 130 
representa. Sente-se honrada em substituir o ex-conselheiro Flávio Feitosa Pessoa de 131 
Carvalho. O Conselheiro Francisco José Bezerra Lira sente-se prazeroso em dá 132 
continuidade ao trabalho de conselheiro. Ficou satisfeito com a indicação do seu suplente, 133 
pois o considera um companheiro ativo. O Conselheiro Luís Nazareno Marvão da Silva 134 
falou que é um prazer está aqui e já foi conselheiro. Conhece mais ou menos as regras e o 135 
estatuto. Coloca-se à disposição.  Sugere que o Presidente do CESAU, disponibilize um 136 
treinamento para os novos conselheiros que estão chegando. A Conselheira Recém 137 
Empossada, Francisca Lúcia Nunes de Arruda, falou do prazer em está neste Pleno, onde 138 
já teve a honra de ser conselheira. Falou da sua trajetória na Secretaria de Saúde do Estado, 139 
onde sempre manteve um diálogo respeitoso nos espaços de discussões, reconhecendo-os 140 
como importantes e vitais na construção desse país. Acrescentou ainda que os conselheiros 141 
devem entender os problemas dos segmentos a que estão representando. A seguir, 142 
teríamos como PONTO DE PAUTA, a Forma de Contratação de Servidores da Secretaria 143 
Municipal de Saúde de Fortaleza – Estruturação da Atenção Básica do Município de 144 
Fortaleza – Dra. Socorro Martins. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 145 
Raimundo Farias Martins Amorim, fez a leitura do Ofício nº 448/2014, assinado pela 146 
Secretária Municipal de Saúde de Fortaleza, justificando não poder comparecer a esta 147 
reunião, no entanto, tem total interesse em atender ao Convite, em outro momento 148 
agendado. Em seguida, foi concedido um espaço para a Ex-Servidora Waleska Fiúza 149 
Thompson para se dirigir ao Pleno, fazendo suas despedidas, pela sua estada no CESAU. 150 
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Falou que, nesse momento, sente tristeza e ao mesmo tempo, gratidão. Agradeceu ao Pleno 151 
pela sua contratação, em 2010. Destacou que foi um período de aprendizado pela militância 152 
do SUS. Acrescentou que recebeu um Golpe Político, se sentindo expulsa do Controle 153 
Social, por defender o SUS. Nunca vai recuar da luta, falou ainda que na sua demissão, não 154 
teve o direito de se defender. Quando já estava se articulando para outro setor, já havia sido 155 
demitida sem o seu conhecimento, há uma semana antes. Mesmo assim, finalizou 156 
agradecendo aos Conselheiros e à Gestão. Em seguida, a Secretária Executiva do 157 
CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro, apresentou a nova Jornalista do CESAU, THAIS 158 
MARIANA DE OLIVEIRA LAVOR, a qual foi enviada a este Setor pela SESA.  A Jornalista 159 
Thais Mariana de Oliveira Lavor  fez o uso da palavra e disse que irá conhecer a cada um 160 
e espera poder trabalhar da melhor forma possível. Se colocou à disposição de todos. 161 
Tivemos a seguir, alguns comentários dos conselheiros presentes. O Conselheiro 162 
Moacir Gonçalves de Oliveira saudou aos novos conselheiros e à ex-funcionária, jornalista 163 
Waleska Fiúza Thompson, desejando-lhes sucesso.O Conselheiro Antônio Cleyton 164 
Martins Magalhães   desejou boas vindas aos novos conselheiros  e fez algumas inter- 165 
conexões, colocando-as para esse Plenário. Retornou à questão do “AD DE 166 
REFERENDUM”, conectando com a ausência da Dra. Socorro Martins.  Revisou a 167 
Aprovação do “AD DE REFERENDUM”, o que considerou, na época, uma temeridade. 168 
Falou da precarização do trabalho na saúde, seu uso político e seus impactos negativos, 169 
para a consolidação do SUS, sobretudo, pela autorização do Plenário, em dezembro de 170 
2013, no repasse financeiro para a construção de 22 (vinte e duas) novas UPAS de 171 
Fortaleza, que devem ter em seus quadros, todos os funcionários, terceirizados. Por fim, 172 
defendeu que o SUS, ao ser construído nos moldes da Reforma Sanitária Brasileira e se o 173 
Agente Público tiver direitos e garantias fundamentais previstas na Constituição de 1988, 174 
principalmente o acesso mediante Concurso Público e com vínculo estatutário. Presta 175 
solidariedade à forma como a Assessora Jornalista foi demitida e alerta para a insegurança 176 
gestada pela forma terceirizada de mão – de – obra. Critica os fins políticos e partidários. 177 
Não dá para construir saúde como moeda de troca política. A Conselheira Teresinha Leite 178 
Ferreira falou sobre o seu mandato e se despede dizendo que recebeu um comunicado, no 179 
qual, falava que seu mandato havia terminado. No seu entender, o seu período como 180 
conselheira não se extinguiu. Concorda com o conselheiro Antônio Cleyton Martins 181 
Magalhães e se solidariza com a ex – funcionária, jornalista Waleska Fiúza Thompson. Se 182 
dirigiu ao conselheiro Acilon Gonçalves Pinto Júnior, ao qual conhece a sua capacidade, 183 
honra e honestidade e acha que não foi ele o responsável pela demissão da Jornalista 184 
Waleska Fiúza Thompson e à transferência dos demais funcionários.  Tivemos o Segundo 185 
Ponto de Pauta – foi a Apresentação do Relatório de Visita no Hospital Geral de 186 
Fortaleza, pela Conselheira Eucléa Gomes Vale que falou da sua indignação diante da 187 
postura dos conselheiros que foram para a referida visita técnica, junto à Direção do Hospital 188 
Geral de Fortaleza – HGF. Lembrou que aqui neste Pleno, foi apresentado um problema real 189 
e na presença do Dr. Marcos Lima, o cenário foi outro, diante dos fatos narrados, os quais, 190 
não eram verdadeiros. Os trabalhadores são desrespeitados de forma indígna. Considerou 191 
a visita inócua e daquele dia para cá, mais desmandos têm acontecido. O CESAU não 192 
ajudou com a postura dos conselheiros. Ficou impressionada com os Conselheiros 193 
Sindicalistas, cujas falas não importava quem dirigisse o hospital e sim que a população 194 
fosse bem assistida. Acrescentou que tudo é feito de forma verbal. O Diretor usa um Modelo 195 
de Administração criada por ele mesmo. Falou do Modelo Organizacional. Tudo que o Diretor 196 
está fazendo fere toda a Lei dos Trabalhadores e o Código de Enfermagem da categoria. 197 
Ele falou que esse Código, Lei não tem validade para ele. A situação é de 1 (uma) enfermeira 198 
para 8 (oito) pacientes graves. Falou das necessidades de enfermagem. Leu o Artigo 36 199 
(trinta e seis). O Diretor isolou todos os enfermeiros. Estes são não chamados para as 200 
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reuniões. Enfatiza que não está defendendo só os enfermeiros e sim, também, os pacientes. 201 
Estamos vivendo no Século XXI, temos que respeitar e sermos respeitados. Espera que 202 
esse Conselho faça o Dr. Marcos Lima, como também, os conselheiros que o aplaudiram, 203 
responderem a estas questões. Sente-se indignada e acha que o Estado está vendido para 204 
o Governo. Em seguida, fez a Leitura do Relatório. O Conselheiro Acilon Gonçalves Pinto 205 
Júnior não concorda com o posicionamento da conselheira Eucléa Gomes Vale e solicitou 206 
que esse Pleno votasse a favor da vinda do Dr. Marcos Lima a esta Plenária, pois não existe 207 
no HGF, o que se define como Piscinão. O que há, é um corredor com alguns pacientes e 208 
isso sempre vai existir em todo o Brasil. Citou que no HGF tem 28 (vinte e oito) leitos com 209 
oxigênio e outros equipamentos de boa qualidade. Falou ainda que tem em mente, que 210 
existia no HGF um funcionamento de calamidade pública, necessitando de medidas 211 
drásticas e o principal era o chamado Piscinão, além de outros problemas, como um todo. 212 
Tínhamos também, problemas com servidores que não cumpriam carga horária, 213 
principalmente, médicos. Está sendo feita uma nova estruturação do hospital, para que 214 
funcione bem, como melhorias de maior resolutividade. Conclamou a todos, como 215 
conselheiro, que não devem deixar ferir a legislação. No caso específico da UTI,  com 8 (oito) 216 
pacientes para 1 (uma) enfermeira, a legislação fala que podem ser até 10(dez). Como 217 
médico, acha que deveria ser 1 (um) enfermeiro para cada 6(seis) pacientes. No momento, 218 
não se está agredindo a legislação. Temos que acompanhar o resultado e as mudanças. 219 
Falou que foi pessoalmente em busca do aumento de leitos neo - natal. Discorda da 220 
conselheira Eucléa Gomes Vale quando fala que o Piscinão está camuflado. Acompanhou 221 
pessoalmente esse processo. Hoje, têm 28 (vinte e oito) leitos de qualidade. Não há ilhas de 222 
pacientes escondidos. Como conselheiro, estará sempre defendendo o cumprimento da 223 
Legislação. Como gestor, buscando qualidade. Disse ainda que é favorável ao Servidor 224 
Público por via de Concurso Público. Falou ainda que dever ser criados cargos para o 225 
Conselho Estadual de Saúde – CESAU e para assessoramentos, também, via Concurso 226 
Público. O Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães, inicialmente, se justifica pela 227 
ausência na Comissão em questão, em virtude de compromisso profissional de emergência. 228 
Falou que, hoje, a saúde é tratada como uma mercadoria. Tudo no Estado é um instrumento 229 
que favorece o Consórcio em Saúde, em detrimento de um Projeto de Saúde Pública/SUS, 230 
nos moldes da Reforma Sanitária Brasileira. Fala que é inadmissível ter um Gerente Local 231 
incapaz de desenvolver um fluxo comunicacional com trabalhadores do HGF, porque, em 232 
última instância, mesmo com toda a tecnologia, são pessoas que produzem ações e serviços 233 
de saúde. Não dá para tolerar relações anti–sociais, anti–democráticas e assédios 234 
perpetrados pelo Diretor. Intolerância ao trabalho multi/interdisciplinar e reticente à visita do 235 
CESAU. Refuta a fala do Secretário Acilon Gonçalves Pinto Júnior, dizendo que o Conselho 236 
é o Gestor, mas tem papel fundamental de PARTICIPAR DA REGRA DO JOGO, ou seja, da 237 
deliberação da política. Fechou suas palavras alertando aos conselheiros que suas atitudes 238 
e posições favorecem um ou outro projeto para o SUS. Concluiu, enfatizando que 239 
infelizmente, diferente da posição do Secretário Acilon Gonçalves Pinto Júnior, na defesa do 240 
Concurso Público e do Servidor Público, tanto o Governo CID GOMES quanto ROBERTO 241 
CLÁUDIO, não possuem esse entendimento, uma vez que suas ações governamentais 242 
concretas mostram o contrário. Disse ainda que, anteriormente, já falou sobre as 243 
privatizações e precarização do trabalho na saúde e suas repercussões negativas para 244 
implementação de um SUS nos moldes da Reforma Sanitária Brasileira. O Conselheiro 245 
Francisco Luiz Neto em seu pronunciamento, falou que fez parte da Comissão e gostaria 246 
de fazer algumas considerações a respeito do Relatório apresentado, o qual, não está de 247 
acordo com a realidade da visita. Falou não ser verdade que os conselheiros ficaram 248 
satisfeitos com o que viram. Quando está no CESAU, tem o cuidado em separar o 249 
sindicalista que é e sua atuação como conselheiro. Em relação à visita, ao hospital, disse 250 
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não se sentir satisfeito com tudo que ouviu do Diretor do Hospital. Falou que, como usuário 251 
do SUS, não importa quem está atendendo, público ou privado, o importante é a qualidade 252 
do serviço. Pessoalmente não defende a tese de que para se prestar um serviço público, 253 
este tenha que ser ofertado por servidores públicos. Inclusive, essa sua posição é muito 254 
criticada no Movimento Sindical, pois este é defensor do serviço público oferecido por um 255 
servidor público. Disse mais uma vez que o relatório contém erros quando fala que a maioria 256 
dos conselheiros ficaram satisfeitos. Sua proposta foi trazer o Dr. Marcos Lima para 257 
apresentar esse novo modelo de gestão. Aí sim, todos os conselheiros irão fazer seus 258 
questionamentos e sugerir mudanças ou não. Há nos corredores da saúde, a informação de 259 
que o Piscinão foi maquiado, eu não o conheço. Sei, portanto, que existem coisas boas, 260 
mas, também muitas ruins, que precisam ser avaliadas e alteradas. O Conselheiro Joel 261 
Isidoro Costa, no tocante à situação dos enfermeiros na UTI do HGF, falou que a Resolução 262 
da ANVISA , de nº 7/2010, determina as normas mínimas de uma UTI. Ela estabelece uma 263 
relação de uma enfermeira, no mínimo para cada 8 (oito) leitos ou fração, em cada turno. 264 
Posteriormente, esta relação foi mudada pela RDC ANVISA nº 26/2012, por conta dos 265 
lobbies de hospitais e planos de saúde, sem consulta à Associação de Medicina Intensiva 266 
Brasileira AMIB), ficando com a seguinte redação: “III – Enfermeiros Assistenciais: no 267 
mínimo 1(um) para cada 10( dez) leitos ou fração, em cada turno”. No HGF temos, há 268 
muitos anos, uma relação de uma enfermeira para cada quatro leitos de UTI e a Direção 269 
quer mudar, passando para uma relação de uma enfermeira para cada oito leitos. Do ponto 270 
de vista dos coordenadores médicos da UTI, a RDC não autoriza esta redução, o que 271 
certamente acarretará prejuízos à qualidade e à segurança do paciente enquanto no 272 
ambiente intensivo. Devemos lutar para que esta relação de uma enfermeira para cada 273 
quatro leitos não seja alterada. Creio que a gestão atual do Dr. Marcos Lima, tem mais 274 
acertos do que erros e, em termos de UTI, tem havido melhoras na rotatividade dos leitos 275 
intensivos. Finalizo dizendo que há necessidade de melhorar a comunicação entre a alta 276 
direção e os funcionários que trabalham no HGF. O Conselheiro Recém Empossado, 277 
Marcos Coelho Parahyba se pronunciou, complementando a fala do conselheiro Joel 278 
Isidoro Costa, puxando para o lado do direito. Essa norma é o mínimo necessário. O que for 279 
bater de frente com a Constituição, não pode regredir, só pode melhorar. Se antes era 1 (um) 280 
Enfermeiro para 4 (quatro) pacientes, não se pode mudar com 1 (um) Enfermeiro para 8 281 
(oito). Pronunciou-se a favor da CONSTITUIÇÃO FEDERAL, ressaltando que a saúde é 282 
“Cláusula Petrea” e portanto, só podendo ser alterada para melhorar, contrariamente ao 283 
Gestor do HGF, que reduziu direitos quando, com fundamento na Resolução da ANVISA, 284 
diminuiu a quantidade de Enfermeiros por pacientes. Afirmamos que tal Resolução, da forma 285 
que foi aplicada pelo citado Gestor, é inconstitucional. Pronunciamo-nos também, contrário 286 
a qualquer forma de contratação de funcionário público, senão, por meio de Concurso 287 
Público, conforme a Constituição Federal de 1988.  A Conselheira Marlúcia Ramos de 288 
Fátima de Sousa Gomes falou que foi para a visita e tem seu parecer como usuária, não 289 
só do Ceará, mas, do Brasil. Se pronunciou no Hospital e citou fatos da sua família, onde 290 
não teve acesso ao referido Hospital. No entanto, presenciou um trabalho sério no 291 
atendimento do HGF, como usuária, defendeu esse modelo de gestão, pois hoje, se 292 
distribuem senhas e se é atendido. Sentiu a organização e a melhoria. Acha antiético, um 293 
conselheiro não sentar com a Comissão para fazer um relatório. O Conselheiro Antônio 294 
Cleiton Martins Magalhães, falou mais uma vez para pinçar as principais contradições: 295 
saúde é coisa cara, afirmou. Tiveram aqui uma aula de que saúde é uma mercadoria e se 296 
não fosse tratada assim, o HGF funcionaria muito bem. O Estado é contraditório por 297 
natureza. Como conselheiros, temos que primar pelo SUS. Partilhou que o Conselho não é 298 
Gestor, o Gestor é a pessoa que o Governo colocou. O conselheiro tem a função de participar 299 
da definição da regra do jogo, das posições que ele assume, pois dependendo disso, ele 300 
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favorece o Polo da Saúde como mercadoria. A precarização do trabalho, não construirá um 301 
SUS dentro dos moldes de uma Reforma Sanitária Brasileira. O Consellheiro Mariano 302 
Araújo Freitas falou que é Assessor de Desenvolvimento Institucional. Criou um estudo do 303 
Organograma da SESA. As Secretarias, como um todo, no Brasil, estão acomodadas. Tem 304 
coordenações que se sentem donos dos setores. Sugeriu se trabalhar o estudo do 305 
Organograma dos Hospitais , entre outros. Começou esse trabalho pelo HGF. Estão 306 
inseridos nesse processo, os Hospitais Albert Sabin, Messejana e César Cals.  307 
Posteriormente, se fará a estrutura da SESA. Este estudo, só se concretiza totalmente, 308 
depois que a Assembleia Legislativa aprovar o número de cargos propostos pela SESA. 309 
Falou ainda do fluxo desse estudo,  até a criação do Organograma, pelo Governador, pois 310 
este, só terá validade legal após o Decreto. Se referiu ainda aos Movimentos Sociais no 311 
Brasil, os quais, criam os membros para os conselhos. Esses movimentos perderam 312 
estímulos para a luta. Tivemos ganhos sociais enormes, no entanto, essa gestão que está 313 
agora, foi quem autorizou a realização desse trabalho. Acredita nessa atual gestão. Falou 314 
ainda que é membro da ADINS e como conselheiro, não foi inserido nessa comissão de 315 
visita ao HGF. A Conselheira Recém Empossada, Érika Marques Nobre, concorda com a 316 
fala dos conselheiros Joel Isidoro Costa e Marcos Coelho Parahyba e ratifica a interpretação 317 
da RDC 7 sobre as orientações mínimas. Falou que não podemos diminuir a assistência aos 318 
usuários da UTI de 24 horas para 18horas, deixando-os desassistidos por 6 horas. A 319 
qualidade do serviço perpassa pela tranquilidade do profissional também. O Concurso 320 
Público e o horário de atendimento fazem parte disso. O paciente deve sair do hospital e 321 
continuar tendo assistência por um bom profissional. Deixá-lo sem essa assistência por 24 322 
horas é inadmissível. A Conselheira Maria Lucilene Martins Santos se pronunciou se 323 
perguntando se somente o conselheiro indígena faz o seu trabalho. Nós que somos do 324 
Conselho, temos o poder de fazermos as deliberações. Discorda quando o conselheiro 325 
Mariano Araújo Freitas fala que estamos parados. O gestor, no entanto, não nos dá 326 
oportunidades e por isso, somos barrados. O Conselheiro Agnel Conde Neto falou em 327 
relação à visita do HGF, a qual, não poude comparecer, pois já estava em outro 328 
compromisso. Solicita um relatório de uma outra visita que já aconteceu no HGF, realizada 329 
pelo CESAU e o Ministério Público. O Conselheiro Joel Isidoro Costa enfatizou a 330 
necessidade de fisioterapia 24 horas. A Conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda 331 
falou que entende que temos que construir e olhar a dimensão do SUS, do atendimento e 332 
dos trabalhadores. Que o usuário seja bem atendido. Vivenciar a questão do HGF, entende 333 
a enfermagem como o maior corpo organizado dentro do SUS. Falou ainda da precarização 334 
do SUS. Citou a Gestão do HGF com mais de 70%(setenta por cento) de profissionais 335 
privatizados. Reconhece a conselheira Eucléa Gomes Vale como contribuinte e valor 336 
primoroso de produção para a enfermagem do Brasil. A Conselheira Eucléa Gomes Vale 337 
falou que não abre mão da liberdade ao dizer o que pensa.  Agradeceu ao conselheiro Joel 338 
Isidoro Costa por suas palavras. Falou para a conselheira Érika Marques Nobre, 339 
fisioterapeuta, que quando Diretora do HGF, elaborou um projeto junto a companheiros de 340 
fisioterapia, onde se deveria ter Fisioterapeutas 24 horas. Isso foi um avanço. Solicita a esse 341 
conselho que, haja melhorias. Falou ainda que o Dr. Marcos Lima precisa trabalhar de forma 342 
democrática. Aconselhou às enfermeiras que, só aceitem ordens, por escrito. É contra 343 
qualquer ação que ponha em risco a saúde pública deste país. Acrescentou ainda que, 344 
nestes 4 (quatro) anos aprendeu muito e sempre respeitou todos os conselheiros e técnicos, 345 
sempre falando a verdade, o que lhe é peculiar e não abre mão disso. Informou ainda que, 346 
quem redigiu o relatório da visita ao HGF, foi o assessor técnico Francisco Romão de Sousa. 347 
Em seguida, a palavra foi concedida à Servidora da SESA, Diana Magda Silva de Castro, 348 
Fisioterapeuta, que falou em seu pronunciamento, a situação difícil que vivem os usuários 349 
e fisioterapeutas do HGF, pois o Plantão 24 horas nas UTIS, foi reduzido para 18 horas, 350 
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saindo de um padrão de excelência para padrão mínimo, devido a uma interpretação 351 
equivocada da RDC 7 da ANVISA. Com a redução dessa carga horária, as complicações 352 
clínicas dos pacientes estão cada vez mais presentes, aumentando o tempo de permanência 353 
dos mesmos. Outro fator grave é o risco de vida que os profissionais fisioterapeutas passam 354 
ao sair 01h00 (uma) hora da madrugada. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU 355 
Raimundo Farias Martins Amorim falou que irá disponibilizar o relatório a todos os 356 
conselheiros e logo após, como sugestão, colocou para o Pleno que o organograma do HGF 357 
seja Ponto de Pauta em uma outra reunião, para que o Dr. Marcos Lima possa apresentá-lo 358 
pessoalmente. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva enfatizou que esse ponto de 359 
pauta deve ser em uma Reunião Extraordinária, pois o assunto do HGF é bastante extenso. 360 
O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins Amorim lembrou 361 
que em março já temos as eleições da  Mesa Diretora, cuja reunião é exclusiva, no período 362 
da manhã. No entanto, no período da tarde, pode-se fazer outra Reunião Extraordinária, 363 
para a apresentação do Organograma. Colocado em Votação, APROVADO com 21(vinte 364 
e um) Votos  para dia 24/03/14 às 13h30, Apresentação do Organograma do HGF, pelo 365 
Dr. Marcos Lima.  A seguir, o Conselheiro Raimundo Otávio de Vasconcelos falou sobre 366 
a reformulação do Programa de DST/AIDS. Acrescentou que, no dia 27, na reunião da CIB, 367 
esteve presente para defender a continuação de 10% (dez por cento) que era destinado par 368 
apoio dos movimentos sociais. No entanto, a técnica que apresentou a nova formulação, na 369 
CIB, deixou de contemplar esse montante. Leu a Portaria onde consta esse recurso. Falou 370 
ainda que já teve o apoio do COSEMS, além de discussão, na CIB, para que esse percentual 371 
tenha a garantia para a manutenção desse recurso. Solicita uma Resolução do CESAU, 372 
como forma de apoio.  O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias 373 
Martins Amorim informou que a Comissão deve elaborar um Parecer Técnico 374 
Recomendativo. O Conselheiro Luís Carlos Schwinden falou que na última reunião da 375 
CIB, o estado se comprometeu na manutenção destes 10% (dez por cento), no entanto, é 376 
importante o apoio do CESAU.  A seguir, foi colocado em VOTAÇÃO, a solicitação de 377 
Remoção da Servidora da FUNASA, ANA MARIA PORTO VIANA, para o Município de 378 
Aracati – CE, sendo APROVADA com 19(dezenove) votos.  O Ponto de Pauta seguinte 379 
foi PARECERES TÉCNICOS/RECOMENDAÇÕES. Leitura do Parecer / Técnico/ 380 
Recomendação nº 01/2014 que trata da aprovação da Homologação de Transferência de 381 
Recurso Fundo a Fundo Estadual de Saúde para o Fundo Municipal de Saúde de Sobral, 382 
recurso proveniente do Programa de Formação de Profissionais de Nível Médio para a 383 
Saúde (PROFAPS) – COMENTÁRIOS – O Conselheiro Francisco Luiz Neto quis saber o 384 
nome da Instituição  que irá administrar os cursos. Foi informado que será a Escola 385 
Visconde de Saboia. A Conselheira Eucléa Gomes Vale informou ainda que o Curso 386 
Técnico de Auxiliar de Enfermagem, é um curso que não tem terminalidade. Há necessidade 387 
de se fazer uma complementação para profissionais que já estão trabalhando, para que eles 388 
possam se tornar técnicos. A Conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda enfatizou que 389 
esse recurso já está aí e esse Curso vai acontecer. Esse Conselho, aprovou que os cursos 390 
sejam ministrados por Instituições Públicas. A prioridade desse curso é para trabalhadores 391 
do SUS. Colocado em VOTAÇÃO, o PARECER Nº 01/14 – APROVADO COM 20(vinte) 392 
VOTOS. Votação do PARECER/TÉCNICO RECOMENDAÇÃO Nº 04/2014 que trata da 393 
Solicitação de Autorização para repasse de recursos financeiros para custeio da Unidade 394 
Municipal de Fortaleza, de Pronto Atendimento–UMPA. Após a leitura, o Dr. Alex 395 
Mont'alverne fez algumas considerações e explicou que, em relação às UPAS de Fortaleza, 396 
o Estado terá 25% (vinte e cinco por cento) do estimado. O município terá 6 (seis) UPAS, 397 
construídas com recursos do Ministério da Saúde. 2 (duas) já foram inauguradas e 4 (quatro) 398 
estão previstas para Junho. A do Itaperi, será inaugurada em março. O Conselheiro Agnel 399 
Conde Neto fez algumas críticas ao Governo Municipal. Ressaltou que as UPAS Irmã 400 
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Hercília e Vicente Pinzón, não se tratam de construções e sim, de reformas. Falou que 401 
entregou ao ISGH a responsabilidade de compras de medicamentos. A Conselheira Cleide 402 
Fernandes Monteiro falou que estamos lutando pelo SUS e Saúde Pública. Não temos que 403 
penalizar gestores, temos que lutar pela população. O Conselheiro Antônio Cleiton 404 
Martins Magalhães recordou que em dezembro de 2013, foi apresentado um repasse de 405 
R$ 10.000.000,00 (dez milhões de reais) para a melhoria de 22 (vinte e duas) Unidades de 406 
Atenção Básica de Saúde, de Fortaleza. No entanto, não há acesso para se discutir saúde 407 
com a gestão do município. É como se o recurso público fosse privado. Não é salutar 408 
repassar dinheiro sem discutir a política. Quem produz as ações dos serviços de saúde, são 409 
os trabalhadores. A Atenção Primária de Fortaleza, tem passado por um processo de 410 
requalificação, que fica a desejar. Ratifica a necessidade de discussão da Atenção Básica, 411 
no estado do Ceará. A Conselheira Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes falou 412 
que quer contribuir e o Conselho Municipal de Saúde de Fortaleza deve ser mais atento. 413 
Concorda, em parte, com o conselheiro Antônio Cleyton Martins Magalhães, essas 414 
discussões acontecem desde dezembro. Acha que esse Parecer deve ser votado, pois se 415 
refere às UPAS e a periferia necessita dessas Unidades, as quais, têm melhorado muito os 416 
atendimentos à população. Considera UPA, o Projeto Político do Governo do Estado. 417 
Conclama a todos a verem essa questão. O Dr. Alex Mont'alverne fez mais um 418 
esclarecimento. O recurso da Atenção Básica é exclusivo da Atenção Básica. Não podem 419 
ser aplicado nas UPAS e vice – versa. Quando o recurso das UPAS é liberado pelo Ministério 420 
da Saúde, há um prazo de 18 (dezoito) meses para a UPA funcionar. Concorda que a 421 
Atenção Primária de Fortaleza precisa de mais fiscalização e atenção. Solicita aos 422 
conselheiros desvincularem o recurso das UPAS, do recurso da Atenção Primária. O 423 
Conselheiro Rafael Vieira Lopes concorda com o Dr. Alex Mont'alverne. Falou que 424 
gerencia um Hospital Polo e citou a experiência de uma UPA, de São Benedito, Tipo I. No 425 
período de Carnaval, o atendimento no Hospital foi tranquilo. Os pacientes que chegavam, 426 
já vinham estabilizados. A população tem na UPA, um local de livre demanda. A UPA é um 427 
equipamento diferente de um Hospital e diferente da Atenção Básica. A Conselheira Ana 428 
Lúcia Botelho Maciel se pronunciou em relação ao CMSF, os problemas do mesmo devem 429 
ser discutidos lá. Informou que faz parte da Comissão de Orçamento e Finanças do 430 
município e só aprova aquilo que considera correto. A Comissão, a qual faz parte, realiza 431 
visitas e funciona. É conselheira do município de Fortaleza e não admite que este seja 432 
desmoralizado. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva chamou a atenção da Mesa 433 
Diretora, sobre a solicitação de um Ponto de Pauta para se discutir a Atenção Básica do 434 
Estado do Ceará e do Município de Fortaleza. Reforça esse pedido feito pela conselheira 435 
Eucléa Gomes Vale e Conselheiro Antônio Cleyton Martins Magalhães para a próxima 436 
Reunião Ordinária. O Conselheiro Francisco José Lima Batista pergunta ao Dr. Alex 437 
Mont'alverne, se esse valor de R$ 250.000,00 (duzentos e cinquenta mil reais) já é destinado 438 
para as UPAS. Questiona valores, pois há 2 (dois) valores para UPA e UMPA. logo após, 439 
se observou que há um erro de digitação. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU 440 
Raimundo Farias Martins Amorim falou que sua preocupação é com alguns conselheiros 441 
que pedem pela  não aprovação das Construções de Unidades para Fortaleza. Vê muitas 442 
pessoas serem atendidas nas UPAS. No entanto, os conselheiros do município de Fortaleza, 443 
devem fiscalizar. O Conselheiro Francisco Luiz Neto se referiu a este ano com grandes 444 
aprovações para o Município de Fortaleza, o que não aconteceu em anos anteriores. Acha 445 
que isso é um tratamento diferenciado. Questionou a Secretária de Saúde de Fortaleza, que 446 
não compareceu a esta reunião. Concorda com o conselheiro Antônio Cleyton Martins  447 
Magalhães, acha um desrespeito para com o CESAU. É contra votar sem que a secretária 448 
de saúde venha prestar esclarecimentos. O Conselheiro Mariano Araújo Freitas falou que, 449 
quando se discute a saúde de qualquer município, tem que se discutir a saúde em  um 450 
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contexto geral. É estranho impedir liberação de recurso para o SUS. Houve uma época em 451 
que não tinha Hospital Polo, UPA e etc. Propõe que não se chame a Secretária de Saúde de 452 
Fortaleza e o Governo, para se discutir a Atenção Primária e sim, que se faça um Congresso 453 
da Atenção Primária para o Estado do Ceará, com a presença do COSEMS e todos os 454 
municípios. Os recursos da Atenção Primária são poucos, os prefeitos estão sufocados. O 455 
CESAU deve ter isso como uma bandeira. O Conselheiro Jeovan Barbosa da Silva falou 456 
que sua preocupação não se trata só das UPAS em si. Não se vê concurso para os 457 
trabalhadores das UPAS. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias 458 
Martins Amorim informou que estão realizando Seleção Pública.  O Conselheiro Antônio 459 
Cleiton Martins Magalhães falou que a chantagem governamental é para mostrar e 460 
desfocar a postura do CESAU. Não é contra a qualquer equipamento de saúde. A UPA é o 461 
resultado de todo o processo de carência do Sistema de Saúde Brasileiro. Não é na UPA 462 
que se encontra saúde. A Conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda acrescentou que 463 
as UPAS não são para atender ou substituir Atenção Primária. Concorda com os argumentos 464 
e fala sobre a questão da responsabilidade da gestora de Fortaleza, que não comparece e 465 
não respeita o espaço do controle social. Que isso seja registrado em Ata. Falou ainda que 466 
a situação do trabalhador está precária. Tem que haver transparência do uso desses 467 
recursos. Não podemos aprovar sem a gestora ter o respeito pelo espaço do Controle Social. 468 
Colocado em VOTAÇÃO o PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO Nº 04/2014 – 469 
APROVADO COM 10(dez) Votos – 3 (três) Votos Contrários e 3 (três) Abstenções. O 470 
Conselheiro Agnel Conde Neto falou que sua abstenção se dá em virtude de não haver 471 
um acompanhamento do recursos aplicados.  Foi colocado em Apreciação o PARECER 472 
TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO Nº 02/2014 que trata de solicitação para repasse de recursos 473 
financeiros para o Fundo Municipal de Saúde de Fortaleza, destinados ao pagamento de 474 
complementação dos valores dos procedimentos cirúrgicos nas áreas cardiovasculares, 475 
otorrinolaringológicas e traumato – ortopédica e de captação de órgãos e tecidos. Após a 476 
leitura, a Dra. Lilian Alves Amorim Beltrão fez alguns esclarecimentos. O recurso é para 477 
dá continuidade ao que já foi aprovado no ano passado. A proposta é complementar os 478 
valores da tabela.  O Conselheiro Agnel Conde Neto solicita maiores explicações sobre 479 
esses valores. A Dra. Lilian Beltrão explicou que esses recursos são para a captação de 480 
órgãos para transplantes. O outro recurso é para a realização do transplante propriamente 481 
dito. APROVADO O PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO Nº 02/2014 com 15 (quinze) 482 
Votos, nenhum Contrário e 1 (uma) Abstenção. Em seguida foi a VOTAÇÃO do 483 
PARECER TÉCNICO / RECOMENDAÇÃO Nº 01/2014 que trata da solicitação do reajuste 484 
dos valores de cofinanciamento de custeio com recursos do Tesouro do Estado, para as 485 
Unidades: Hospital Regional Dr. Manoel Batista de Oliveira – Iguatu; Hospital Santa 486 
Luíza de Marillac – Aracati e Hospital São Francisco de Canindé. A Dra. Vera Maria 487 
Câmara Coelho falou que já estivera no CESAU falando dessa nova política para os 488 
Hospitais Polos. Desde 2001, o Conselho Nacional de Saúde – CNS, baixou uma Resolução 489 
onde se define o perfil dos Hospitais Polos. Se encontrou uma demanda para se reajustar o 490 
valor de cada clínica. Foi determinado que aqueles hospitais que cumprissem as exigências 491 
definidas na Resolução do CESAU, seriam contemplados com repasses adicionais. Está 492 
colocando no Pleno, os adicionais para aqueles Hospitais que cumpriram os pré-requisitos. 493 
O Parecer Técnico/Recomendação nº 02/2014 foi APROVADO com 15 (quinze) votos e 494 
1(uma) Abstenção. VOTAÇÃO do PARECER/TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO Nº 01/2014  495 
que trata das representações do Conselho Gestor do CEREST ESTADUAL. A Conselheira 496 
Maria Edilza Andrade da Silva indaga se este documento do CEREST não deveria ir 497 
primeiro para as Câmaras Técnicas CANOAS e Saúde do Trabalhador. Foi esclarecido que 498 
o problema é em relação à Representatividade.  A Assessora Técnica do CESAU, Maria 499 
Vabenia de Almeida explicou que a solicitação de formalização dos membros do Conselho 500 
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Gestor do CEREST, já havia passado pela Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e Meio 501 
Ambiente – CTSTMA, em 2013 e que a Mesa Diretora não havia assinado a Resolução nº 502 
25, por não ter entendido. Portanto, a solicitação voltou à CTSTMA, a qual ratificou e 503 
recomendou a aprovação da Formalização dos Representantes do CEREST. Foi feita a 504 
leitura da Resolução, onde foi detectado erro de digitação, onde na Entidade de nº 3 deve-505 
se escrever: FRANCISCO BARROSO DE PAULA, na FETAMCE e  na de nº 05 o correto 506 
é FETRACE. Foi esclarecido ainda que a Resolução não irá alterar o mandato, irá apenas, 507 
formalizar, em relação ao biênio 2013 a 2015. Colocado em VOTAÇÃO o 508 
PARECER/TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO Nº 01/2014 – Sendo APROVADO com 16 509 
(dezesseis) Votos e 2 (duas) Abstenções. O Conselheiro Francisco José Lima Batista 510 
coloca para o Plenário, que está renunciando à sua Titularidade, como conselheiro, em 511 
detrimento da Conselheira Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes. Informou que há 512 
um acordo entre os municípios de Caucaia e Maracanaú, para que isso venha a acontecer. 513 
Solicitou que essa decisão conste em Ata. Foi feita a leitura de uma Ata do Conselho 514 
Municipal de Saúde de Caucaia, onde consta o referido acordo. As opiniões foram 515 
diversas e o Conselheiro Jeovan Barbosa da Silva afirmou que, conforme os documentos 516 
apresentados, o acordo se refere aos mandatos dos conselheiros em questão. O 517 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias, falou que a Lei diz que a 518 
representação é dos dois municípios. Historicamente, tem havido um acordo de 519 
revesamento entre as duas cidades. Acha que a Titularidade é automática para Caucaia com 520 
a renúncia do conselheiro Francisco José Lima Batista. O Conselheiro Agnel Conde Neto 521 
enfatizou que o conselheiro Francisco José Lima Batista está renunciando à Titularidade e 522 
quem assume é o Suplente. Colocado em VOTAÇÃO o PARECER 523 
TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO Nº 01/2014 – APROVADO COM 16 (dezesseis) VOTOS e 2 524 
(duas) Abstenções. Em seguida, a Secretária Executiva do CESAU, Maria Goretti Sousa 525 
Pinheiro colocou para o Pleno APROVAR, a participação de Conselheiros e Técnicos da 526 
Câmara Técnica Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente, no CONGRESSO NACIONAL DO 527 
MEIO AMBIENTE, que realizar-se-á no período de 21 à 24 de maio de 2014, em Poços de 528 
Caldas – MG, sendo os conselheiros: Maria Marli da Costa Pereira, Maria Conceição 529 
Araújo Moreira, Maria Edilza Andrade da Silva, Francisco José Bezerra Lira, Jeovan 530 
Barbosa da Silva e Moacir de Oliveira Araújo e as Assessoras Técnicas Maria Valbenia 531 
de Almeida e  Maria Áurea Martins de Sousa Silva. - APROVADO. Em seguida, a 532 
Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva solicitou como Ponto de Pauta, para a próxima 533 
Reunião Ordinária, a discussão sobre a Atenção Básica do Estado, juntamente com a 534 
Secretária de Saúde de Fortaleza, para  se discutir a contratação dos Profissionais de Saúde 535 
da Família. A Secretária Executiva do CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro informou 536 
que esse Ofício já foi encaminhado para a Secretária de Fortaleza. O Conselheiro e Vice 537 
Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins Amorim informou que o CESAU irá  538 
estudar a viabilidade do Congresso da Atenção Básica. Acordou com o Pleno que o Relatório 539 
Anual do CESAU ficará para a próxima reunião. A Secretária Executiva do CESAU, Maria 540 
Goretti Sousa Pinheiro falou sobre o Congresso da Rede Unida que acontecerá no mês de 541 
abril. O CESAU fará as inscrições. O CESAU precisa defini-las, como também, a compra do 542 
Stand que custa R$ 4.500,00(quatro mil e quinhentos reais), sendo este, o menor valor. O 543 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias, acrescentou que a Rede 544 
Unida escreveu um Projeto sobre Controle Social e enfatiza a compra do Stand e a 545 
importância de participação. Foi colocada em VOTAÇÃO a Compra do Stand e Inscrições 546 
para Conselheiros e Assessores Técnicos sendo APROVADO com 18 (dezoito) votos. Em 547 
seguida passou-se para a APROVAÇÃO DA ELEIÇÃO DO REGIMENTO DA ELEIÇÃO 548 
PARA A MESA DIRETORA DO CESAU. A Assessora Técnica do CESAU, Maria Valbenia 549 
de Almeida leu o Edital, o qual contém as datas das inscrições das eleições. O Conselheiro 550 
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Antônio Cleiton Martins Magalhães falou que em virtude da relevância do momento de 551 
eleição, o Regimento não deve ser discutido hoje.  A Conselheira Marlúcia Ramos de 552 
Fátima de Sousa Gomes concorda com o conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães. 553 
O Conselheiro Agnel Conde Neto lembrou que o Regimento já foi aprovado na última 554 
eleição em 2012 e o Edital, já foi publicado. O Conselheiro Francisco Anastácio Dourado 555 
Félix, concordou com o conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães, para que não haja 556 
problemas posteriores. A Assessora Técnica do CESAU, Maria Valbenia de Almeida 557 
explicou que esse regimento foi aprovado em 2012 e aproveitado com pequenas mudanças, 558 
retirando apenas as datas, no entanto, necessita de aprovação, para que, o processo de 559 
eleição dê continuidade. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de 560 
Farias, acrescentou que a Comissão Eleitoral foi aprovada em reunião anterior, por este 561 
Pleno. O Regimento precisa ser aprovado. Temos que definir hoje o processo eleitoral, para 562 
que não haja prorrogação da Mesa Diretora. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU 563 
Raimundo Farias Martins Amorim lembrou que foi construída uma Comissão 564 
Organizadora, por conselheiros e assessores. Solicitou à Assessora Técnica, fazer uma 565 
leitura do Regimento. A Conselheira Nina Girão e Lima questiona porque essa votação do 566 
Regimento não está hoje como Ponto de Pauta. O Conselheiro Agnel Conde Neto 567 
respondeu que já havia sido aprovado, é apenas para VOTAR a mudança das datas. A 568 
Conselheira Nina Girão e Lima acrescenta que a Mesa Eleitoral não é soberana à eleição. 569 
O Conselheiro Joel Isidoro Costa falou que esse processo de eleição, está muito confuso, 570 
é necessário clarear as dúvidas. Pode-se fazer essas discussões em outro momento, mesmo 571 
que prorrogue o mandato da Mesa Diretora.               O Conselheiro e Vice Presidente do 572 
CESAU Raimundo Farias Martins Amorim sugeriu as inscrições de chapas para 573 
10.03.2014 e a eleição para dia 24.03.2014. Lembrou que o término do mandato da Mesa 574 
Diretora será em 01.04.2014. Podemos marcar nova data para uma Reunião Extraordinária, 575 
para debater o Regimento e todo o processo eleitoral, com toda a Comissão presente. O 576 
Conselheiro Francisco Luiz Neto falou que houve um erro coletivo em marcar a data da 577 
eleição, fazer regimento, entre outras coisas. Concorda com a proposta do conselheiro 578 
Raimundo Farias Martins Amorim. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva 579 
considerou uma falha grave, pois toda comissão não é deliberativa. Tudo deveria ter passado 580 
por este Pleno e deveria constar em pauta. Interpreta que esse processo está sendo 581 
conduzido de forma mascarada. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo 582 
Farias Martins Amorim se reportando à conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, falou 583 
que sua vida é pautada por seriedade e honestidade. Jamais participou de uma eleição de 584 
forma obscura. Foram feitas discussões, formada a Comissão Eleitoral e se sente ofendido 585 
com as palavras ofensivas da conselheira Maria Edilza Andrade da Silva. O Conselheiro 586 
Agnel Conde Neto falou que, na reunião passada, todos tomaram conhecimento da eleição 587 
da Mesa Diretora. Hoje, só iríamos fazer a leitura do Edital de Convocação. A Conselheira 588 
Maria Edilza Andrade da Silva solicitou que se colocasse em ATA, que esse Regimento foi 589 
feito em 2012, coisa que não existia antes. Não foi modificado nada. Foi deliberado no 590 
Plenário, não dá para construir um Regimento a cada eleição. Quer deixar bem claro que, 591 
no Regimento Interno, a convocação deve ser feita até 30 (trinta) dias antes da eleição. Acha 592 
que o processo político mais adequado é convocar para uma Reunião Extraordinária. A 593 
Secretária Executiva do CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro está preocupada com as 594 
falas de alguns conselheiros. Na sexta feira, a pauta já havia sido enviada para todos os 595 
conselheiros, por isso, se pensou em colocar no Pleno, esse Regimento, com a maior 596 
transparência. Determinadas palavras ferem. A secretária executiva e os assessores, não 597 
somos candidatos. Fazemos o que o Pleno determina. Solicitou se colocar em ATA que ela 598 
não se envolva em processo de eleição.  A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira  599 
solicitou à conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, mais respeito. Após as discussões, 600 
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tivemos como encaminhamento, uma Reunião Extraordinária para o dia 17.03.2014, para 601 
discutir o Regimento do Processo Eleitoral da Mesa Diretora do CESAU e a Apresentação 602 
do Relatório Anual do Plano de Ação do Conselho Estadual de Saúde – CESAU 2013. Em 603 
seguida, passamos para a APROVAÇÃO DAS ATAS Nº s 383, 384 e 385. A ATA nº 383, da 604 
Reunião Ordinária de 13/01/2014 foi APROVADA com 12 (doze) Votos, 2 (duas) Abstenções 605 
e RESSALVAS. O Conselheiro Joel Isidoro Costa solicitou consertar o seu nome, retirando 606 
“da”, assim ficando: JOEL ISIDORO COSTA. O Conselheiro Antônio Cleiton Martins 607 
Magalhães solicitou consertar desde a linha 164..., assim ficando: “... considerando o 608 
contexto atual do Governo Roberto Cláudio, no tocante a gestão da política pública de saúde: 609 
resistência a participação comunitária na gestão da política; manutenção e avanço dos 610 
processos de privatização do SUS municipal; reestruturação dos processos de trabalho na 611 
Atenção Primária do município de Fortaleza, sem qualquer participação  dos servidores; 612 
cenário de precarização do trabalho; desmantelamento do sistema municipal de controle 613 
social do município, dentre outros ...”. Aprovação da ATA nº 384 – Reunião Extraordinária do 614 
Conselho em 27.01.2014 – APROVADA com 10 (dez) votos; 4 (quatro) abstenções e 615 
nenhuma RESSALVA. Aprovação da ATA nº 385 – APROVADA com 14 (quatorze) votos, 2 616 
(duas) abstenções e nenhuma RESSALVA. Em seguida, passou-se aos INFORMES -  O 617 
Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães informou que no dia  20/03 às 14h00, no 618 
Auditório da Câmara Municipal de Fortaleza, irá acontecer uma Audiência Pública, para tratar 619 
da Atenção Básica do município de Fortaleza. O Conselheiro Francisco Marcondes 620 
Batista falou sobre sua preocupação com a Conferência de Saúde do Trabalhador e 621 
Trabalhadora, onde o município de Juazeiro do Norte, está jogando toda a responsabilidade 622 
para o Crato. Solicita a intervenção do CESAU, junto ao Secretário Municipal de Saúde de 623 
Juazeiro, para que este possa dividir as responsabilidades . O Conselheiro Mariano Araújo 624 
Freitas falou que o CESAU deve oficializar o relato do conselheiro Francisco Marcondes 625 
Batista para o Gabinete do Secretário.  A Secretária Executiva do CESAU, Maria Goretti 626 
Sousa Pinheiro informou ao conselheiro Mariano Araújo Freitas, que esses problemas de 627 
gestão, devem ser repassados para a gestão, por ele, já que, está representando no Pleno, 628 
a Gestão.  O Conselheiro Francisco Marcondes Batista se prontificou em oficializar ao 629 
CESAU, para que esse, por sua vez, repasse ao conselheiro Mariano Araújo Freitas. O 630 
Conselheiro Francisco José Lima Batista falou sobre o processo eleitoral de Maracanaú. 631 
Foi lamentável o que aconteceu. O gestor disfarçou a democracia. Nesta eleição, o 632 
Secretário de Saúde utilizou a máquina e elegeu o Grupo de Conselheiros induzidos a votar 633 
o que o secretário deseja. Se sentiu coagido pela situação. O CESAU lhe prestou apoio, 634 
enviando uma equipe de conselheiros e assessores, para acompanhar a eleição. Estava 635 
concorrendo à reeleição daquele município, no entanto, a estrutura montada pelo secretário, 636 
tornou inviável, para que não pudesse concorrer à eleição. Citou estratégias arbitrárias do 637 
gestor para a devida eleição. Vai recorrer deste processo. Está aguardando o relatório da 638 
equipe do CESAU que lá esteve. Ressaltou a experiência que teve como conselheiro desta 639 
casa.  O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins Amorim 640 
falou que a Mesa é solidária com essa causa do conselheiro Francisco José Lima Batista. O 641 
Conselheiro Agnel Conde Neto acrescentou que todos os conselheiros tomem 642 
conhecimento dessa eleição de Maracanaú com o envolvimento de vereadores. A comissão 643 
está elaborando o relatório do ocorrido e posteriormente todos tomarão conhecimento.  A 644 
Conselheira Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes  falou que a Conferência da 645 
Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora  de Caucaia será  dia 25 e que a logística está 646 
definida, faltando apenas a alimentação, que é da competência  do CEREST, o qual, ainda 647 
não deu um retorno. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva se solidariza com o 648 
conselheiro Francisco José Lima Batista. Ressaltou sua luta no controle social do Ceará e 649 
principalmente, no município de Maracanaú. O Conselheiro Moacir Gonçalves de Oliveira 650 



ATA DA 386 REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU 
10.03.2014 

14 
dirigiu palavras de solidariedade ao conselheiro Francisco José Lima Batista.  O 651 
Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins Amorim  afirmou 652 
que como mais nada havia para ser discutido,deu por encerrada a reunião, a qual NÃO FOI 653 
GRAVADA, sendo transcrita pelos Assessores Técnicos do Conselho Estadual de 654 
Saúde – CESAU, Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira, Maria Áurea Martins de 655 
Sousa Silva e Joana D'arc Taveira dos Santos Expedito Maurício da Silva , que após 656 
submetida à Plenária para leitura, análises, emendas e aprovação do Pleno, ficará 657 
disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, para fins 658 
de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 10 de março de 2014.               659 
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